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Agradecemos la especial 
colaboración de:

 DOMINGO, 26 DE NOVIEMBRE • La 
misa dominical de la Catedral pre-
sidida por el Obispo será retransmi-
tida por 13 TV. • El Obispo clausura 
con una misa el retiro de Proyecto 
Amor Conyugal, en San Antonio, a 
las 17:00 horas.
 MIÉRCOLES, 29 DE NOVIEMBRE • Re-
tiro de Adviento para los sacerdotes 
de la Vicaría de la Ciudad en la pa-
rroquia Cristo Rey de Córdoba, a las 
10:30 horas.
 JUEVES, 30 DE NOVIEMBRE • Retiro 
de Adviento para los sacerdotes de 
la Vicaría de la Campiña en Cabra, a 
las 10:30 horas. • El Obispo bendice 
la nueva imagen de la Inmaculada 
de la Delegación diocesana de Ju-
ventud, en la capilla del Adoremus, 
a las 21:00 horas.
 VIERNES, 24 DE NOVIEMBRE • Retiro 
de Adviento para los sacerdotes de 
la Vicaría de la Sierra en Hinojosa 
del Duque, a las 10:30 horas.

Confirmaciones 
en la parroquia 
Virgen de Fátima
El Vicario General, 
Jesús Daniel Alonso, 
administró el sacramento 
de la Confirmación a un 
grupo en la parroquia 
Virgen de Fátima el 
pasado domingo, 19 de 
noviembre. 

La HOAC celebra su primera asamblea diocesana
Tuvo lugar el sábado, 18 de noviembre, en la parroquia San Vicente Ferrer 
y estuvo dedicada a la planificación de los próximos cursos 2023-2025. 

La Diócesis celebra la VII Jornada Mundial de los Pobres
Monseñor Demetrio Fernández presidió la eucaristía en la Santa Iglesia 
Catedral el domingo, 19 de noviembre, y durante toda la semana se llevaron a 
cabo distintas actividades de sensibilización. 

Cursillos 
prematrimoniales en 
Santa María Madre 
de la Iglesia
Un grupo de siete parejas participó 
del 17 al 19 de noviembre en el 
cursillo de formación para recibir el 
sacramento del matrimonio.
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UERIDOS
HERMANOS
Y HERMANAS:

Llegamos al último do-
mingo del año litúrgico, 
en el que celebramos la 
solemnidad de Jesucristo 
Rey del universo, como 
colofón del misterio cris-
tiano, resumen de todo el 
misterio de Cristo.

–“Entonces, ¿tú eres 
rey?”, le preguntó Pilato 
en el momento culmi-
nante del juicio, previo a 
la crucifixión. Y Jesús res-
pondió: “Tú lo dices, soy 
rey”. Jesús tiene concien-
cia por tanto de que ha 
venido como rey para dar 
testimonio de la verdad y 
salvar el mundo. Pero su 
reino no es de este mundo, 
no es como los reinos de 
este mundo, que se sostie-
nen con el poder huma-
no a todos los niveles. Su 
reino es un reino de amor 
y de servicio, que va con-
quistando los corazones 
por la vía del amor, para 
instaurar la civilización 
del amor.

Jesucristo es rey sobre 
todo desde la Cruz, don-
de entrega su vida. “Nadie 
tiene amor más grande 
que el que da su vida por 
sus amigos (y enemigos)” 
(cf Jn 15,13), porque en 
la línea del amor, Jesús 
nos manda amar incluso a 
nuestros enemigos.

Aparece en la liturgia 
de este domingo la figura 
de Cristo buen pastor, que 
da la vida por sus ovejas, y 

que hace experimentar en 
sus ovejas el amor, el cari-
ño de su pastor por cada 
una de ellas. “El Señor es 
mi pastor, nada me falta”. 
La imagen de Jesús buen 
pastor pasó enseguida a 
formar parte de la imagi-
nería cristiana. Ese pas-
tor que carga sobre sus 
hombres la oveja perdida, 
que acaba de desenredar 
de las zarzas, ese pastor 
que acaricia a su oveja, de 
manera que esta se sien-
te amada, mimada por su 
buen pastor.

Y en el evangelio de 
esta fiesta, Jesús aparece 
como juez misericordioso 
en el juicio final, donde la 

pauta para ser admitido 
en su reino se funda en 
el amor hacia los necesi-
tados: “Venid, benditos 
de mi Padre, heredad el 
reino preparado para vo-
sotros desde la creación 
del mundo”. Y enumera 
las distintas situaciones 
de pobreza, de carencia, 
de necesidad en las que 
se sienten los pobres: 
hambre, sed, emigración, 
desnudez, enfermedad y 
cárcel. 

En tales situaciones, los 
pobres han sentido la cer-
canía de Cristo, aún sin sa-
ber el motivo, gracias a la 
generosidad de sus discí-
pulos. Porque cada uno de 
esos gestos de amor, “…a 
mí me lo hicisteis”. Jesús 
se identifica con cada uno 
de esos pobres y en cada 
una de sus necesidades, 
como momento de en-
cuentro y de salvación. Y 
nos invita a sus discípulos 
a recorrer ese camino de 
atención a los necesitados, 
donde nos encontraremos 
con Jesucristo en persona.

El reinado de Cristo no 
sólo quiere instaurarse en 
el corazón de cada per-

sona, sino que quiere ser 
un reinado social, donde 
por la colaboración de los 
cristianos vayan cambian-
do las coordenadas de la 
convivencia social entre 
los humanos. Venga a no-
sotros tu reino. Nutrida 
en el Evangelio y tenien-
do presentes las circuns-
tancias de cada momento, 
la Doctrina Social de la 
Iglesia va señalando el ca-
mino de esa transforma-
ción social. A ello están 

llamados especialmente 
los fieles laicos, a los que 
corresponde gestionar los 
asuntos temporales según 
Dios, instaurar la justicia, 
trabajar por la paz, acoger 
a todos.

Jesucristo es rey, no al 
estilo de los reyes de este 
mundo, sino por el camino 
del amor, del servicio, de la 
humildad. Y en esta fiesta y 
durante todo el año, Él nos 
señala el camino: cada ges-
to de amor que hacemos a 

nuestro prójimo, a Él se lo 
hacemos y no quedará sin 
recompensa.

Que la fiesta de Cristo 
Rey nos anime a vivir en 
su reino y a extender este 
reino de verdad y de vida, 
de santidad y de gracia, de 
justicia, de amor y de paz.

Recibid mi afecto y mi 
bendición:

JESUCRISTO, REY DEL UNIVERSO

«...a mí me lo hicisteis»

Jesucristo es rey, no al estilo de los reyes de este mundo, 
sino por el camino del amor, del servicio, de la humildad.

Y en esta fiesta y durante todo el año, Él nos señala 
el camino: cada gesto de amor que hacemos a nuestro 

prójimo, a Él se lo hacemos

Q
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El obispo de 
Córdoba celebró la 
misa de rito hispano-
mozárabe en la 
Basílica menor de 
San Pedro

Con motivo de la festi-
vidad de San Acisclo y 

Santa Victoria, patronos de 
la ciudad, el obispo de Cór-
doba, monseñor Demetrio 
Fernández, celebró el vier-
nes, 17 de noviembre, una 
solemne misa de rito his-
pano-mozárabe en la Basí-
lica Parroquia de San Pedro, 
“Sagrario de su memoria y 
de sus reliquias”, como ex-
presó en su homilía.

Monseñor Demetrio 
Fernández hizo referencia 
a la vida de los Santos Pa-
tronos de la ciudad y pidió 
a los fieles que “acojamos su 
testimonio martirial como 

un signo del Evangelio 
creído y vivido”. “Los már-
tires son ejemplo de acoger 
el amor que Dios nos tiene 
y responder con la misma 
moneda y la misma onda. 
Los mártires son los que 
más se parecen a Jesucristo, 
incluso en su muerte, por 

eso tienen un lugar prefe-
rencial en toda la historia 
de la Iglesia y en Córdoba 
hemos tenido estos testi-
monios a lo largo de todas 
las épocas. En el caso de 
San Acisclo y Santa Vic-
toria, son los primeros en la 
época romana”, subrayó.

El Obispo recordó a 
su vez que “una tierra de 
mártires es una tierra que 
se gloría de la respues-
ta que los cristianos han 
dado a Dios y a Jesucristo, 
por eso lo celebramos con 
toda solemnidad, porque 
además son los patronos 
de toda la Diócesis”. Y 
añadió: “Dios le ha enco-
mendado proteger la fe en 
nuestra Diócesis, por eso 
acudimos a ellos para imi-
tar esa respuesta de amor a 
Dios, le pedimos que nos 
acompañen y nos defien-
dan de tentaciones y difi-
cultades”.

Además, puso de mani-
fiesto que “de los mártires 
la Iglesia recuerda el amor 
superlativo, los mártires 
nos dan testimonio de un 
amor grande y del per-
dón”. Culminó su homi-
lía pidiendo a Dios por la 
intercesión de San Acisclo 
y Santa Victoria para que 
“no nos falten sacerdotes 
que traigan a nuestras pa-
rroquias al Señor”.

La Fundación Diocesana de 
Enseñanza organizó la salida 
procesional de los patronos 
de Córdoba

Un año más, Córdoba se volcó con 
sus patronos, San Acisclo y San-

ta Victoria, en una jornada repleta de 
simbolismo que comenzó en la tarde 
del viernes, 17 de noviembre, en la 
Santa Iglesia Catedral, donde el obis-
po de la Diócesis, monseñor Demetrio 
Fernández, recibió a los fieles y miem-
bros de los colegios pertenecientes a la 
Fundación Diocesana de Enseñanza 
“Santos Mártires de Córdoba” para 

agradecerles la iniciativa de procesio-
nar con los santos Acisclo y Victoria 
por las calles de la ciudad, en un re-
corrido que discurrió por las calles 
Cardenal González, Lucano, Lineros 
y Escultor Juan de Mena, hasta llegar 
a la Basílica de San Pedro.

El cortejo, formado por más de 
mil alumnos, profesores, equipos di-
rectivos y personal de los colegios, 
inició su andadura rezando ante el 
paso de los patronos de la ciudad y 
continuó hasta la Basílica culminan-
do así el acto central del “Mes de los 
Mártires” que con tanta fe, ilusión y 
esfuerzo ha trabajado la Fundación 
desde distintos ámbitos para dejar 

huella tanto en el alumnado como 
en sus familias y el profesorado, de la 
historia de sus titulares.

San Acisclo y Santa Victoria 
recorren las calles de la ciudad

«Los Santos Mártires nos dan un 
testimonio de amor a Dios»

PATRONOS DE LA DIÓCESIS

• 26/11/234 • IGLESIA DIOCESANA



La ONG de la Iglesia 
Católica se centró en el reto 
de la dignidad, “liberar a la 
humanidad de la pobreza, el 
hambre y la desigualdad”

Un año más, la Asamblea Dio-
cesana de Manos Unidas tuvo 

su cita en Córdoba, este año en la 
parroquia de “San Juan y Todos los 
Santos”, el sábado 18 de noviembre.

La jornada comenzó con la cele-
bración de la santa misa presidida 
por el párroco, José Juan Jiménez 
Güeto, a la que asistieron la delega-
da de Manos Unidas, Pepa Iribarne-
garay, así como responsables parro-
quiales y jóvenes voluntarios.

Seguidamente, continuó la asam-
blea con la intervención de Pepa Iri-
barnegaray, quien explicó las claves 
de la próxima campaña 2024, cuyo 
lema es “El efecto ser humano”, la 
cual se nutre del documento titula-
do: “Un planeta sostenible, sin po-
breza, hambre ni desigualdad. Una 
casa común para una vida digna”.

Manos Unidas se encuentra en el 

segundo año del quinquenio 2023-
2027 sobre el “reto de la dignidad: li-
berar a la humanidad de la pobreza, el 
hambre y la desigualdad desde los ob-
jetivos de desarrollo sostenible ODS”, 
de ahí que la delegada hiciera referen-
cia a la labor que se está desarrollando 
en Córdoba y pidió “estar siempre con 
fuerzas renovadas y felices de ayudar a 
los últimos”.

Asimismo, la asamblea contó con la 
exposición de Pilar Jiménez Fernández, 
voluntaria de Manos Unidas Huel-
va, quien transmitió a los presentes su 
experiencia en el viaje de formación a 
Marruecos y, además, se presentó el es-
tado de cuentas que refleja que la cam-
paña 2022 terminó con 838.993,53€ 
y en la campaña 2023, a fecha de 31 
de octubre, Manos Unidas Córdoba 
cuenta con 774.596,45€. “Esperamos, 
gracias a las generosas manos que nos 
ayudan, poder rozar este año el millón 
de euros”, aseguraron desde la ONG.

Se presentó también el trabajo del 
departamento de parroquias, sus visi-
tas a los arciprestazgos, en su labor de 
sensibilización, y el renovado departa-
mento de empresas presentó el trabajo 

realizado y la novedosa campaña: sello 
solidario para entidades y empresas co-
laboradoras con 1€ al día, al año.

Finalmente, el nuevo grupo de jóve-
nes voluntarios presentaron el borrador 
de los cuatro proyectos multimedia de 
la próxima campaña 2024, repartidos 
entre las vicarías y dirigidos a los más 
jóvenes.

PROYECTOS POR VICARÍAS
Manos Unidas tiene en marcha cua-
tro proyectos organizados por Vica-
rías que han sido presentados en la 
Asamblea por los jóvenes. En lo que 
respecta a la Vicaría de la Campiña, 
hay uno en Malawi (África) para me-
jorar el acceso a servicios de materni-
dad en Cape Maclear.

En la Vicaría del Guadalquivir se 
lleva a cabo un proyecto en El Sal-
vador, en el que hay comunidades 
trabajando la agroecología frente al 
cambio climático. En la Sierra, están 
trabajando por otro proyecto en Ma-
harashtra (India) para una mejora de 
la seguridad alimentaria y conserva-
ción del agua en diez pueblos; mien-
tras que en la Vicaría de la ciudad se 
vuelcan con Angola (África) para un 
aumento de la oferta educativa de se-
cundaria en la zona rural de Cachiun-
go. Todos estos proyectos tienen un 
presupuesto total de 369.244€.

Manos Unidas celebra en Córdoba 
su Asamblea Diocesana

Centros Diocesanos de Orientación Familiar 608 050 999

MANOS UNIDAS
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En esta ocasión, 
se llevó a cabo una 
jornada académica en 
la Fundación Miguel 
Castillejo el sábado, 
18 de noviembre

El santuario de San-
to Domingo de Scala 

Coeli está celebrando este 
año el 600 aniversario fun-

dacional. El sábado, 18 de 
noviembre, tuvo lugar una 
jornada académica organi-
zada por el Instituto his-
tórico de la provincia de 
Hispania de la Orden de 
Predicadores en al salón de 
actos de la fundación Mi-
guel Castillejo. La jornada 
estuvo dedicada a la figura 
de Fr. Álvaro de Córdoba, 
fundador del santuario en 

1423 del primer convento 
de la reforma de la Orden 
de Predicadores en España.

Participaron Fr. Jesús 
Díaz, Prior Provincial de 
la Provincia de Hispa-
na de la Orden de Pre-
dicadores; miembros de 
la propia comunidad de 
frailes dominicos de Scala 
Coeli, con su superior Fr. 
Félix Hernández, su pre-

sidente, Fr. Mariano del 
Prado; la Hermandad del 
Cristo de Santo Domingo 
y la Fraternidad de laicos 
dominicos de Scala Coeli; 
y el presidente de la Real 
Academia de Córdoba, 
entre otros.

El Padre Mariano del 
Prado, OP, durante la pre-
sentación destacó la labor 
de los oradores y de los 
cordobeses para que el 
santuario siga “irradiando 
paz, amor, fraternidad, fe, 
convivencia y sosiego”. Por 
su parte, Fr. Jesús Díaz, 
OP, realizó una exposición 
de la fundación y la histo-
ria del santuario y destacó 
la espiritualidad solidaria 
de Fr. Álvaro de Córdoba. 
Quiso también resaltar la 
presencia de los frailes do-
minicos en Córdoba que 
siguen dando testimonio 
en la actualidad.

De las cuatro ponen-
cias se hicieron cargo 
José María Miura Andra-
des, Carlos José Romero 
Mensaque, José Luis Ro-
mero Torres y Juan Aran-
da Doncel.

Tuvo lugar en la 
capilla del Seminario 
Mayor “San Pelagio” 
la tarde del jueves, 16 
de noviembre

La Delegación Diocesa-
na de Enseñanza orga-

nizó una jornada de oración 
para los profesores el pasa-
do jueves, 16 de noviembre, 
en la capilla del Seminario 
Mayor “San Pelagio”. Jesús 
Enrique Aranda, nombra-

do recientemente director 
espiritual del Seminario y 
de la Casa Sacerdotal “San 

Juan de Ávila” fue el encar-
gado de guiar la oración. El 
coro de los profesores fue 

el encargado de los cantos 
durante la jornada.

Los asistentes disfru-
taron de la presencia de 
Jesús Sacramentado, un 
tiempo de oración perso-
nal y una bonita reflexión 
de Jesús Enrique.

Continúan los actos del 600 aniversario 
del monasterio de Scala Coeli

La Delegación de Enseñanza celebra 
una jornada de oración

ANIVERSARIO

• 26/11/236 • IGLESIA DIOCESANA



POR TANTOS

26/11/23 • IGLESIA DIOCESANA • 7



José Alberto Sánchez 
y Elena Silva darán la 
charla “Amar en tiempos 
revueltos” el 24 de 
noviembre, a las 20:30 
horas

La Escuela de Familias pues-
ta en marcha en las parro-

quias de Aguilar de la Frontera 
el año pasado sigue en curso 
este año. La importancia de la 
Pastoral Familiar en la Diócesis 
va en aumento y cada vez son 
más las iniciativas para estar 
junto a las familias y los ma-
trimonios. En esta ocasión la 
II Escuela de Familias contará 
con la presencia del matrimo-

nio formado por José Alberto 
Sánchez y Elena Silva, que se 
encargarán de impartir la char-
la “Amar en tiempos revueltos”.

Está previsto que la charla 
sea el viernes, 24 de noviembre, 
a las 20:30 horas, en la salones 
de la Casa de las Cadenas. Una 
vez terminada la conferencia 
habrá un rato de convivencia de 
todos los asistentes.

Cuando el párroco, Pablo 
Lora, puso en marcha la Es-
cuela de Familias aseguró que 
“la parroquia es la familia de 
familias” y que el objetivo de 
estas charlas es “ampliar los co-
nocimientos, fortalecer el vín-
culo familiar y convivir entre 
familias”.

II Escuela de Familias en 
Aguilar de la Frontera

El grupo de teatro 
de San Francisco 
Solano celebra así el 
800 aniversario de 
Greccio y de la Regla 
Franciscana

En 1223 Francisco de 
Asís celebró la Navidad 

en el Santuario de Greccio, 
entre Roma y Asís. Al cum-
plirse 800 años el grupo de 
teatro de San Francisco So-
lano de Montilla ha querido 
llevar a los escenarios la vida 
de Francisco de Asís. Con 
la obra el público podrá 
conocer mejor a Francisco 
y se acercarán a los lugares 
franciscanos a través de una 
pantalla LED con música 
en directo y una buena re-
creación del siglo XIII. 

Contar la vida de Fran-
cisco de Asís no es contar 
una biografía sin más, él es 
un camino, una forma de 
vivir en paz en este mundo 
y con los que nos rodean. 
El grupo de teatro se acer-
ca a esa primera Navidad 
en la que se experimenta 
que “cuando el alma está en 
paz puedes adorar al Niño y 
dejarte acariciar por su ter-
nura”, como ha asegurado 
su directora, Gloria Velasco. 

En su camino Francisco 
no está solo, encuentra el 
apoyo en Clara y sus her-
manos y juntos se enfrenta-
rán a “pilares establecidos y 
romperán barreras, ejemplo 
que nos invita a ser valientes 
y a seguir nuestro corazón” 
ha destacado Gloria. La di-
rectora invita a acudir para 

descubrir una vida que te 
enseña “a vivir y morir sin-

tiéndote uno con todo lo 
creado”.   

Representación de la vida 
de Francisco de Asís

PASTORAL FAMILIAR
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La ruta de las 
Iglesias Fernandinas 
estará cerrada un 
mes hasta que la 
bóveda del coro esté 
arreglada

La Iglesia de San Pablo 
mantendrá cerrada 

la puerta principal (Ca-
pitulares) temporalmente 
debido a las obras en la 
bóveda de la nave central 
del coro. Está previsto que 
la reforma del coro com-
pleto dure tres meses pero 
sólo será necesario tener la 
puerta principal cerrada al 
público el primer mes. A 
partir de que la nave cen-
tral esté acabada, y mien-

tras se llevan a cabo las 
obras en la nave del Evan-
gelio, volverá a abrirse el 
acceso de la Calle Capitu-
lares y por tanto volverá a 
estar abierta al público la 
ruta de las Iglesias Fer-
nandinas. 

En estos tres meses el 
horario de las misas se 
mantendrá como siempre, 
como ha explicado Ma-
nuel María Carrasco, su-
perior de los Claretianos. 
A diario la misa de por la 
mañana y las dos de por la 
tarde; y los domingos las 
siete que hay normalmen-
te. El tiempo que esté ce-
rrada la puerta principal el 
acceso será por el lateral, 
por la Calle San Pablo.  

San Pablo mantiene las 
misas a pesar de las obras

IGLESIAS FERNANDINAS
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Crece en la diócesis 
de Córdoba la Familia 
Eucarística Reparadora con 
un nuevo grupo de adoración 
en la Parroquia de Ntra. Sra. 
de Gracia y San Eulogio

Las semillas del Obispo de los Sa-
grarios abandonados, San Ma-

nuel González, vuelven a esparcirse 
por nuestra diócesis Cordobesa, cau-
tivando almas enamoradas de Jesús 
Sacramento. Un grupo, de Marías 
de los Sagrarios y discípulos de San 
Juan, nacen en la Parroquia de Ntra. 
Sra. de Gracia y San Eulogio, acom-
pañado por los Padres Trinitarios, 
con el deseo de acompañar, adorar y 
reparar con verdaderos actos de amor 
la presencia de Jesús, en aquellos ta-
bernáculos donde su presencia está 
viva pero olvidada y poco reconocida 
por muchos cristianos. Se trata de 
unir a los dos grandes abandonados: 
Cristo Eucaristía y el pueblo. Des-
de el pasado marzo un grupo de 20 
personas se está preparando men-
sualmente con el acompañamiento 

espiritual del trinitario P. Manuel 
García, y de la Misionera Eucarísti-
ca de Nazaret la Hermana Elisabeth 
Acosta de la comunidad de Sevilla, 
informa P. Manuel García.

El pasado viernes 17, el Obispo de 
Córdoba, monseñor Demetrio Fer-
nández,  acogió con mucho agrado 
el florecimiento de la Familia Euca-
rística Reparadora, fundada en 1910 
por San Manuel González. Una obra 
que desde sus orígenes se inserta en 
la Pastoral Parroquial. Desde el co-
mienzo de la obra, nuestra Diócesis 
contaba con un gran número de Ma-
rías de los Sagrarios y discípulos de 
San Juan, presentes no sólo en nues-
tra ciudad sino también en muchos 
pueblos y aldeas.

Nuestra sociedad necesita volver a 
enamorarse de Jesús Sacramentado, 
saber que a los pies de su sagrario Él 
nos escucha y ayuda, sanando nues-
tras heridas y enfermedades. En el 
sagrario encontramos las ganas de 
vivir, porque tras esa puerta peque-
ña se encuentre “La Vida”, detalla el 
padre Manuel García en un comu-
nicado.

Esta nueva familia eucarística que 
renace en nuestra Diócesis, está lla-
mada a crecer en amor a Jesús Pan 
de Vida. Una llamada, a transmitir 
el amor que Jesucristo nos tiene,  
viviendo una vida de gracia, sien-
do conscientes de lo que comulga-
mos en cada Eucaristía y al mismo 
tiempo reparar con nuestro amor los 
pecados, ofensas y abandonos que el 
mundo hace al Señor.

Como decía el Obispo de los Sa-
grarios: “El mundo necesita chifla-
dos del Señor”. Chiflados que sepan 
eucaristizar la realidad donde vivi-
mos. El fin esencial de la obra de las 
Marías de los sagrarios y discípulos 
de San Juan es acompañar al Señor 
en la soledad de sus sagrarios, amar-
le por los que no le aman El movi-
miento que renace, quiere llegar a 
los niños, jóvenes, sacerdotes, vida 
consagrada, matrimonios, ancianos, 
enfermos…, para que puedan expe-
rimentar en sus vidas una dimensión 
de amor, repitiendo aquél gesto de 
amor que San Juan realizó en la cena 
del Señor, escuchar los latidos de Je-
sús, cada vez que nos recostamos en 
su pecho, en cada Sagrario, donde 
una luz encendida nos dice: ¡No de-
jarlo sólo!¡Aunque todos te abando-
nen, yo no!, concluye  la información 
remitida.

Acompañando al Señor 
en el Sagrario

Cualquier persona que esté 
interesada en pertenecer a 
la nueva Familia Eucarística 
Reparadora, puede contactar 
con el P. Manuel, correo: 
manuelgarciaosst@gmail.com 
o teléfono: 683 173 130.

FAMILIA EUCARÍSTICA REPARADORA
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Tres invitaciones del
Cardenal Omella
Coincidiendo con el final del Año 
litúrgico, el cardenal Juan José 
Omella, arzobispo de Barcelona, 
nos ha hecho tres hermosas “invita-
ciones” en su discurso en la Asam-
blea General de la Conferencia 
Episcopal Española, que nos vienen 
como anillo al dedo, en la solemni-
dad de Cristo Rey. Son, sin duda, 
tres sugerencias luminosas en este 
cúmulo de encrucijadas que vive 
el mundo de hoy y la sociedad de 
nuestro tiempo.

Primera invitación: “Los cristia-
nos estamos llamados a mirar el fu-
turo con realismo y, sobre todo, con 
esperanza. Nosotros, que creemos 
en Jesucristo resucitado, sabemos 
que ni estamos solos, creemos que 
Cristo camina a nuestro lado en 
medio de todas las vicisitudes de la 
historia personal y global”.

Segunda invitación: “Cristo nos 
invita a mantenernos arraigados en 
la verdad y a vivir con transparencia 
y autenticidad. Estamos atravesan-
do tiempos difíciles y no hay razón 
para ocultarlo. La situación actual 
nos desafía. Las dificultades son 
reales. Cristo nos está llamando a 
ser inteligentes y perspicaces en la 
forma en que abordemos los desa-
fíos de este momento. Nos insta a 
permanecer fieles a nuestros valores 
y principios, incluso en medio de las 
adversidades”.

Tercera invitación: “Invito de 
corazón a todo el pueblo de Dios 
a que permanezcamos más unidos 
que nunca. Jesucristo nos enseña 
que cuando estamos divididos, per-
demos fuerza. En cambio, cuando 
nos decidimos a trabajar unidos 
bajo la guía del Espiritu Santo, aflo-
ra esa sabiduría que puede ser luz y 
esperanza para el mundo”.

La solemnidad de Cristo Rey nos 
invita a vivir los valores de su Reino: 
“Verdad, Amor, Justicia y Libertad”, 
acompañados por la Virgen, que al 
pie de la cruz, es toda una tesis doc-
toral sobre el dolor y el amor.

ANTONIO GIL
Sacerdote

Al trasluz

El Sacerdote Gabriel Castilla 
ha recibido la bendición del 
Papa junto al Obispo en 
su aniversario sacerdotal. 
El presbítero celebró la 
eucaristía en Asís, cuna del 
titular de su parroquia

El párroco de San Francisco de Pal-
ma del Río celebró en Asís la eu-

caristía y recibió la bendición del Papa 
Francisco en la audiencia general de los 
miércoles, en la que estuvo acompaña-
do por el obispo de Córdoba, monse-
ñor Demetrio Fernández.

Esta peregrinación, llena de grati-
tud al Señor y “a todos los que lo han 
hecho posible” ha sido una experien-
cia llena de gozo para el veterano sa-
cerdote que ha contado también con 
el apoyo de feligreses palmeños para 

llevarla a cabo, un tiempo “gratificante 
e inolvidable donde he ratificado , con 
la misericordia del Señor, mi actitud y 
sentimientos de Gratitud, Fidelidad y 
Comunión”, explica el sacerdote.

A su regreso, don Gabriel ha expre-
sado su voluntad de seguir siendo dó-
cil al Espíritu para seguir caminando 
juntos, “haciéndonos prójimo y conta-
giando Esperanza”, ha concluido este 
sacerdote que ya celebró en Palma del 
Río sus bodas de oro sacerdotales con 
la presencia del pastor de la Diócesis.

Peregrinación a Roma por 50 años 
de sacerdocio

El Obispo de Córdoba participa 
en la Asamblea Plenaria de la 
Conferencia Episcopal Española

Los obispos españoles han ce-
lebrado la Asamblea Plenaria 

número 123 hasta el pasado jueves 
Entre los principales proyectos y do-
cumentos, los prelados han aborda-
do el documento “Proyecto en favor 
de la dignidad de la persona” de la 
Comisión Episcopal para la Pasto-

ral Social y la Promoción Humano y 
han conocido de la Comisión Epis-
copal para los Laicos, la Familia y la 
Vida la puesta en marcha del Pro-
yecto marco de Pastoral de Juventud. 
Además han estudiado el Regla-
mento del órgano de cumplimiento 
normativo (Compliance). 
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Miembros de ambas 
corporaciones han 
despachado con el 
prelado para solicitar 
un Año Jubilar

Monseñor Demetrio 
Fernández recibió 

a un grupo de la Cofradía 
de Nuestro Padre Jesús 
Nazareno y a la Herman-
dad de María Santísima 
de la Soledad en su mayor 
dolor y amargura de Nue-
va Carteta en el Palacio 
Episcopal la mañana del 
viernes, 17 de noviembre. 
Ambas corporaciones sur-
gieron siendo una y soli-
citaron al Obispo la con-

cesión de un Año Jubilar 
para 2027-2028 con mo-
tivo del 125 aniversario 

de la erección canónica y 
la aprobación de los esta-
tutos.

Jesús Ángel Doblas, 
párroco de San Pedro 
Apóstol de Nueva Carte-
ya y consiliario de las dos 
Hermandades, acompañó 
a los representantes en su 
encuentro con monseñor 
Demetrio Fernández.

El Obispo recibe a las Cofradías de Jesús 
Nazareno y la Soledad de Nueva Carteya

Se plantearon cuestiones 
relativas a las políticas de 
conservación y desafíos 
diarios a los que se enfrentan 
los gestores

El Cabildo Catedral de Cór-
doba partició días 16 y 17 de 

noviembre en la 12ª edición del 
Encuentro Internacional de Cate-
drales Europeas que se llevó a cabo 
en Pisa (Italia).

El objetivo de estos encuentros 
internacionales es el de promover 
el intercambio de conocimientos 
entre equipos multidisciplinares de 
conservadores, restauradores e ins-
tituciones gestoras de las catedrales 
europeas, para mejorar la promoción 
y preservación del inmenso patrimo-
nio que suponen.

El tema elegido para esta edición 
fue “El equilibrio entre conservación 
y espiritualidad” y en él se plantearon 
cuestiones relativas a las políticas de 

conservación, desafíos 
diarios al que se enfrentan 
los conservadores de las 
catedrales y lugares sagra-
dos, en los que tienen que 
compatibilizarse y gestio-
narse aspectos culturales 
y artísticos sin que estos 
reemplacen la integridad y 
autenticidad del patrimo-
nio vivo de dichos lugares 
de culto y fe, además de 
los sentimientos religiosos 
y devocionales de las co-
munidades cristianas.

El Cabildo participó en la 12ª 
edición del Encuentro Internacional 
de Catedrales Europeas

SANTA IGLESIA CATEDRAL
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ENCUENTRO FAMILIA-PARROQUIA-ESCUELA

El menor
en el continente 

digital
“A paso cambiado”
Muchos padres manifiestan una cre-
ciente preocupación por el desarrollo 
de las redes sociales y el uso que sus 
hijos hacen de ellas. Se trata de un 
fenómeno muy reciente, en el que 
las nuevas generaciones se manejan 
mucho mejor que sus progenitores. 
Este hecho hace que muchos padres 
y educadores se encuentren ante ellas 
como con el “paso cambiado”.

Para acompasar un poco el paso 
al veloz desarrollo de este mundo 
de relaciones llamado redes socia-
les (RRSS) debemos partir de tres 
premisas:
1. Las redes sociales están ahí, son 

parte ya de nuestras vidas y se van 
a quedar posiblemente para siem-
pre. Como afirmaba Benedicto 
XVI, “el ambiente digital no es 
un mundo paralelo o puramente 
virtual, sino que forma parte de la 
realidad cotidiana” (Mensaje para 
la Jornada de las Comunicaciones 
Sociales del año 2013).

2. Es responsabilidad de los padres 
ocuparse de la gestión que hacen 
sus hijos de este mundo digital. 
En uno de los documentos ma-
gisteriales más importantes sobre 
comunicaciones sociales leemos 
que “es necesaria la intervención 
de los padres y educadores, de los 
pastores de almas y de cuantos 
han de procurar el bien común” 
(Communio et progressio, 22)

3. La educación digital debe ser una 
parte más de la educación en ge-
neral e irá en consonancia con 
la línea educativa que los padres 
marquen en su hogar.

El sacerdote diocesano Pablo Garzón García, 
Doctor en Comunicación Social Institucional, será el 
encargado de ofrecer la ponencia titulada “El menor en 
el continente digital” en el próximo Encuentro Familia-
Parroquia-Escuela de la diócesis de Córdoba, que se 
celebrará el sábado, 25 de noviembre, a partir de las 
10:30 horas, en el Colegio Virgen del Carmen. 
Cómo evitar un mal uso de las redes sociales o los 
principales problemas que existen ante el mundo 
digital, son algunas de las cuestiones que abordará este 
sacerdote.

«Un mal uso en redes puede 
llegar a ser destructivo»
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¿Qué es hoy en día Internet para los menores?
Internet, el mundo digital, se ha convertido hoy en día para 
todos en una parte de nuestra vida cotidiana. Está presente 
en todo, también en la vida de los menores. Están expuestos 
a este mundo ya plenamente digitalizado, en cierta manera 
no podemos evitar que nuestros pequeños -niños, adoles-
centes y jóvenes- estén alejados de lo digital, pero también 
deben ser acompañados en la incursión en ese mundo.

¿Qué conocen los padres del uso que hacen sus hijos de 
internet?
Creo que esta pregunta admite tantas respuestas como pa-
dres hay. Hay padres que conocen mucho, que saben de 
uso, y que son conscientes de la responsabilidad que deben 
tener a la hora de acompañar a sus hijos. Otros desconocen 
su uso, o no son conscientes de las implicaciones que este 
mundo tiene. Sea como sea, es cierto que buena parte de la 
generación de padres han vivido parte de su vida sin este 
ámbito digital, sin embargo los menores todos pertenecen 
a una generación de “nativos digitales”, es decir, siempre 
han tenido presente lo digital en sus vidas. La adecuación 
de estas dos generaciones es lo que está costando.

¿Qué peligro entraña internet para los menores?
La pregunta sería ¿qué peligro entraña el mundo en ge-
neral? Porque los peligros de internet son los peligros que 
existen en la vida, los mismos, pero con un matiz que no 
es menor: todo se potencia. ¿En qué sentido se potencia? 
En el sentido de proximidad y de amplitud. Amplitud 
porque los peligros de internet son “todos los peligros 
que existen en el mundo”, en tanto y en cuanto, tenemos 
acceso a todo el mal que está presente en el mundo. Y 
proximidad, en el sentido en que lo tenemos a mano, en la 
palma de la mano, en el móvil, a golpe de un click.

“¿Para preocuparse?”
“¿Me debo preocupar por este tema? ¿Las RRSS son 
realmente peligrosas? ¿Qué tipo de control debo ejer-
cer sobre esta cuestión respecto a mis hijos?” Se pue-
den hallar algunas respuestas, aunque lo mejor sería 
que este tema se reflexionara y que cada uno le diera 
una respuesta personal o mejor aún conyugal. Para fa-
cilitar esta reflexión y diálogo entre los padres pueden 
valer algunas de estas sugerencias.

El uso que hacen nuestros hijos de las RRSS es un 
asunto que ciertamente debe preocupar, especialmen-
te a los máximos responsables de la educación que 
son los padres. Un acceso a ellas sin ningún tipo de 
límite sería algo parecido a tener en la habitación de 
los hijos una puerta siempre abierta de par en par di-
rectamente a la calle. Podría entrar gente buena a la 
habitación pero podría igualmente entrar gente no 
tan buena.

Siguiendo con el símil de la puerta se pueden al-
canzar respuestas mucho más certeras: ¿Es bueno que 
mi hijo use la “puerta de su móvil o de su ordenador” 
en su cuarto siempre y cuando quiera sin ningún tipo 
de límite? 

De este planteamiento surge la respuesta a las otras 
dos preguntas: si los padres no ponen una serie de 
límites, las RRSS pueden llegar a ser muy peligrosas, 
pero si ponemos los límites adecuados, no tienen por 
qué serlo. 

Sea como sea, el control paternal no debe llevar a 
la resolución de que no tengan ningún tipo de acceso 
(salvo que sean menores de 14 años, donde la misma 
ley lo prohíbe). Entonces, “¿qué tipo de control debo 
ejercer?” Muchos son los factores a tener en cuenta…
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¿Cómo crees que influyen las redes sociales en los menores?
Todo el mundo digital no son las redes. Pero si es verdad que 
las redes sociales son el modo más habitual en el que sobre 
todo los menores se mueven en el mundo digital. Analizar 
la influencia de las redes sociales en los jóvenes es un tema 
amplísimo, que además tiene sus matices concretos. Perso-
nalmente creo que la mayor influencia de las redes en los 
jóvenes y adolescentes -por desgracia también en muchos 
niños- es la exposición totalmente inadecuada de su vida 
privada, el valor desmesurado de la imagen personal y en 
muchos casos -no en todos- la banalización de su cuerpo.

¿Tenemos que evitar que los menores hagan uso de las 
redes sociales?
En la infancia y en la adolescencia yo diría que totalmente sí. 
No me atrevería a determinar una edad precisa para acceder 
al uso de las redes sociales, pero mientras más se posponga los 
beneficios serán mayores. Una persona que no tiene madurez 
suficiente no puede tener continuamente abierta esa puerta 
en su vida. Es una locura. A través de esa puerta se sale a 
todo tipo de mundos, pero también a través de esa puerta 
entran personas desconocidas de todo tipo de mundos, con 
todo tipo de ideas, y todo tipo de ofertas. Cuando un niño o 
un adolescente tiene su perfil propio en redes sociales nos la 
estamos jugando, está al arbitrio de la fortuna, de que tenga 
buena suerte. Es una locura. Nadie dejaría solo a su hijo en 
mitad de una plaza de un barrio peligroso un día tras otro, 
¿verdad? Pues eso es lo que hacemos cuando un pequeño tie-
ne redes sociales. Y los padres no nos engañemos pensando 
que ellos controlan el móvil de su hijo, o pensando que tienen 
un software de protección parental, estos medios ponen algo 
de control, pero no suficientes. 

¿Cuál es el principal problema que se plantea de los 
menores en las redes sociales?
El principal problema es la falta de reflexión de padres, pro-
fesores, educadores y autoridades. Esa falta de reflexión, o de 
no querer afrontar el peligro, lleva a no asumir las responsa-
bilidades. Los hijos necesitan de adultos responsables que los 
cuiden y les ayuden a crecer como personas. Frente al mundo 
digital estamos actuando de manera ilusa, creo que sin mal-
dad por parte de los adultos, quizás porque esta novedad nos 
ha sobrepasado. Poco a poco, se ve que estamos creciendo en 
la vía de la reflexión y en la toma de decisiones responsables.

¿Alguna recomendación en particular para evitar ese 
peligro?
En las edades más tiernas el problema es la posesión de 
un aparato personal y el acceso individual, no deben tener 
sus propios aparatos: ni móvil, ni ordenador, ni tablet… 
Por supuesto que necesitan acceder para ciertas tareas, 
por ejemplo a nivel escolar, pero lo deben hacer desde 
medios de la familia: el móvil de Papá, o el ordenador 

“¿Acceso ilimitado a Internet?”
Queremos señalar que los peligros de acceder a las RRSS 
no se circunscriben a temas de violencia, acoso o porno-
grafía, sino que pueden existir otros peligros más sutiles, 
que pueden entrañar incluso más gravedad, como son las 
dependencias, el narcisismo, la vanalidad, etc.

Pues bien, teniendo en cuenta esto, el tema en cues-
tión nos llevaría a plantearnos qué equipos poseen ellos 
en propiedad o a qué terminales tienen nuestros hijos 
acceso. Concretamente ¿tienen móvil, tablet u orde-
nador? ¿o aunque no los tengan en propiedad pueden 
acceder a ellos?. Siguiendo la misma línea indicada en 
los apartados precedentes son los padres los que tienen 
que decidir esta cuestión. Parece lógico que a partir de 
los 14 años tengan uno, pero ¿deben tenerlo de manera 
ilimitada? 

El primer punto sobre el que los padres tienen que de-
cidir es el horario de acceso al móvil. Hay padres que op-
tan porque sólo lo usen durante los fines de semana, hay 
otros que eligen que el celular no se lleve al colegio. Es 
muy oportuno y aconsejable que a la hora de dormir no 
entren con el móvil al dormitorio, o que en los momentos 
familiares como son las comidas no se use el mismo. 

Un segundo punto de diálogo entre los padres es el 
acceso que tienen a otros terminales como tablets y or-
denadores personales. Es muy acertado que éstos se usen 
sólo en lugares comunes de la casa, como por ejemplo 
el salón o la sala de estar. Habitualmente en todos los 
domicilios hay una conexión wifi, por lo que si otros ter-
minales están en el dormitorio, cualquier limitación que 
hagamos del móvil puede ser inútil.

Un tercer punto a decidir sería el tipo de tarifa con 
la que cuentan en el móvil. Se puede optar por tarifas 
limitadas que les ayuden a ellos mismos a gestionar los 
datos que consumen. Quedarse sin datos antes de que 
acabe el mes es una manera muy práctica de hacerles a 
ellos más responsables. 

Estos tres puntos deben ser puestos en común por los 
padres y tomar decisiones que evidentemente variarán 
dependiendo de la edad de nuestros hijos y de su ma-
durez. Aun así hay otra serie de factores que debemos 
tener en cuenta.
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familiar. Además siempre con un horario y en espacios 
compartidos, e incluso si puede ser con la presencia de sus 
padres o profesores-educadores.

¿Qué puede ocurrir si hacen un mal uso o un uso inade-
cuado de las redes?
Las consecuencias de un buen uso son enormes: domi-
nio de sí mismos, tranquilidad y paz, seguridad perso-
nal y autoestima, orden en la escala de valores, etc. Las 
consecuencias de un mal uso pueden llegar a ser muy 
destructivas, ahí tenemos incluso estudios con estadísti-
cas espeluznantes de problemas de orden psicológico, de 
conflictividad e incluso de tipo delictivo. Es un tema que 
debemos mirar cara a cara a nivel social, y sobre todo a 
nivel familiar y educativo.

Por último, ¿se debería dar más información a los jó-
venes de lo que conlleva el uso de redes sociales en los 
colegios?
Sin duda. Pero eso debe comenzar por dar más informa-
ción o espacios de reflexión a las familias y a los acompa-
ñantes de los jóvenes. Y digo de reflexión, porque cuan-
do unos padres o un grupo de educadores -profesores o 
catequistas- ahondan en estos temas, toman decisiones 
necesarias. Es el momento.

“Ser, estar y hacer”
Me gustaría concluir con tres ideas últimas que pue-
den ayudar mucho a los padres en esta tarea educati-
va y que podemos resumir con estos tres verbos: ser, 
estar y hacer.

Ser un ejemplo. Ésta es una de las líneas funda-
mentales de toda labor educativa, también en este 
ámbito. Se trata de una obviedad, pero no por ello 
hay que dejar de recordarla. Un padre que continua-
mente tiene el móvil en sus manos genera una serie 
de hábitos de conducta en los hijos. 

Estar en Instagram. Los padres tienen que conocer 
cómo funcionan las RRSS y estar presentes en ellas. 
Parece un poco contradictorio con la idea anterior 
pero no es así. Igualmente, para algunos padres pue-
de resultar “algo cuesta arriba” adentrarse en el mun-
do de Instagram o Facebook, pero es necesario estar 
ahí y ser parte de los contactos del hijo, los llamados 
“seguidores” o “follovers”. Es la mejor manera de ver 
qué publica mi hijo. Y no es una invasión de su inti-
midad sino al revés, en ciertas edades necesitan de la 
ayuda de los padres. 

Hacer otras cosas. La mejor manera de evitar cier-
tas dependencias a las RRSS que en mayor o menor 
medida se pueden dar es ofrecerles alternativas. La 
charla en familia, los libros, las actividades de ocio, 
los encuentros personales y directos, etc. Un joven 
aburrido, constantemente ocioso, tiende a “echar 
mano del móvil”. Nos podíamos preguntar ¿qué 
ofrezco a mi hijo?

Educar sin duda es un arte, algo que poco a poco se 
aprende, muchas veces con el infalible método de en-
sayo-error. Sea como sea, es una tarea que los padres 
deben acometer. Como bien decía Benedicto XVI 
“nos encontramos ante una vasta transformación 
cultural. Junto a ese modo de difundir información 
y conocimientos, nace un nuevo modo de aprender 
y de pensar, así como nuevas oportunidades para es-
tablecer relaciones y construir lazos de comunión” 
(Mensaje para las Jornadas de las Comunicaciones 
Sociales 2011). 

PABLO GARZÓN GARCÍA
Sacerdote Diocesano • Córdoba

Comparte tu experiencia
Panel de presentación de 
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Un investigador encuentra 
un incunable desconocido en 
la Biblioteca Diocesana de 
Córdoba

El investigador del grupo de Fi-
lología Latina y profesor emé-

rito de la Universidad de Córdoba 
(UCO) Julián Solana ha encontrado 
un incunable desconocido en la Bi-
blioteca Diocesana de Córdoba, un 
ejemplar que forma parte de un vo-
lumen colectivo en el que 
se incluyen otros cinco in-
cunables más.

Trabajando en los fon-
dos de la Biblioteca Dio-
cesana de Córdoba, el 
profesor Solana ha halla-
do uno de esos tesoros: 
una edición desconoci-
da hasta la fecha de ‘Las 
Elegancias’, un incunable 
impreso el 7 de noviembre 
1487 de 24 folios.

Con el título ‘Elegan-
tiae terminorum ex Lau-
rentio Valla et aliis collec-
tae’, la obra es un resumen 
extraído de las ‘Elegancias’ 
del humanista italiano 
Lorenzo Valla, impresa 
por el tipógrafo holandés 
Gerard Leeu en Amberes 
y que supone una nue-
va forma de acercarse al 
aprendizaje de la lengua latina pues 
trata, como si fuera un diccionario, 
sobre el significado más común de 
las palabras, el contexto en el que se 
usan y cómo diferenciarlas de otras 
de significado parecido.

El hallazgo de la obra, de la que 
se sospechaba su existencia por otro 
ejemplar incluido en el catálogo 
para la subasta de la biblioteca de 
un antiguo noble neerlandés, pero 
de la que nunca se había encon-
trado un ejemplar físico, permite 
completar el mapa de los llamados 
incunables, los primeros libros que 
se imprimieron desde que Guten-

berg desarrolló su imprenta de tipos 
móviles e imprimió con ella el pri-
mer libro (1455) hasta el final del 
año 1500. De hecho, la obra ya ha 
sido incluida en un catálogo alemán 
(Gesamtkatalog der Wiegendruc-
ke) que recoge todas las ediciones 
incunables existentes.

El hallazgo de Solana no se limi-
ta sólo a ‘Las Elegancias’, pues esta 
obra estaba encuadernada dentro de 
un volumen junto a otros cinco in-
cunables más. Dos de ellos son tam-

bién ejemplares “raros”, en palabras 
del investigador: uno de ellos es el 
único ejemplar completo conserva-
do de la edición parisina de Antoine 
Caillaut (1483) del ‘Ars memorativa 
de Jacobus Publicius’, que incluye un 
cuadernillo con grabados con técni-
cas nemotécnicas para memorizar 
discursos.

El otro es una edición de un ser-
món de San Agustín (Oxford, Rood 
& Hunte, en torno a 1483) del que 
sólo se conserva otro ejemplar en 
Reino Unido. A ellos se suman una 
obra atribuida a Aristóteles (‘Secre-
ta secretorum’), un documento árabe 

sobre consejos a un príncipe para go-
bernar bien, los ‘Dísticos de Catón’ 
con consejos didácticos y morales o 
las enseñanzas de un padre a su hijo 
para hablar bien y saber cuándo y 
cómo hablar o guardar silencio (‘De 
arte loquendi et tacendi’ de Alberta-
no de Brescia).

Estos ejemplares, como muchos 
libros actuales, cuentan con anota-
ciones en los márgenes que resal-
tan el contenido e indican de qué 
trata esa parte concreta sirviendo 
de ayuda a quien lo estaba leyendo. 
En total, hay anotaciones correspon-
dientes a cinco personas diferentes, 

escritas entre el siglo XV y el siglo 
XVII y algunas de las cuales ya están 
en español.

Sin embargo, se desconoce cuán-
do llegó el libro a Córdoba. Solana 
trabaja con la posibilidad de que vi-
niera por Leopoldo de Austria, obis-
po de Córdoba entre 1505 y 1557, o 
alguien de su séquito. Leopoldo de 
Austria fue hijo ilegítimo de Maxi-
miliano de Austria, hermano de Fe-
lipe el Hermoso y de Jorge de Aus-
tria, obispo de Lieja, y tío, por tanto, 
del emperador Carlos V y de María 
de Hungría, que fue gobernadora de 
los Países Bajos.

Documento singular
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Cruzar el puente y unir 
la ciudad es un anhelo, 
expresado por muchos 
cordobeses que han podido 
ver en el río Guadalquivir 
cierta barrera natural para 
separar el sur del resto

La parroquia de Santa Lui-
sa de Marillac, situada en 
el polígono Guadalquivir, 
siempre ha invitado a cru-

zar este río, a unirnos y atravesarlo 
porque estamos en la misma bar-
ca. “Puerta Verde” o “La Maleta de 
Luisa” son algunos de los programas 
que tiene esta parroquia para for-
mar e integrar personas a través de 
la cultura y la belleza. Este es el reto 
y se han puesto manos a la obra a la 
hora de afrontar un videoclip, cuya 
grabación se hará el 2 de diciembre 
y permitirá a los chicos del barrio 
participar con lo mejor que tienen, 
su arte y su alegría. 

Álvaro Vizcaíno, cantante cordo-

bés, está al frente de este proyecto como 
colaborador y como compositor. 

¿Cómo llamó la parroquia de Santa 
Luisa de Marillac a tu puerta? 
Fue a raíz del padre Miguel, me co-
mentó un poco el proyecto que rea-
liza y la idea que tenía de hacer una 
canción con el fin de que los niños 
participaran, se involucrasen en el 
proyecto y me pareció una propues-
ta muy bonita, así que nos liamos y 
dando forma, poquito a poco, salió 
lo que está a punto de grabarse y a 
punto ya de salir. 

Es una composición que tiene un 
contenido claramente en valores y 
que expresa esperanza, ¿no es así? 
Sí, el tema habla mucho de espe-
ranza, habla mucho de la luz, de los 
niños que brillan y el mensaje que 
se da es ese, que en el mundo ellos 
son el futuro y que se tienen que cui-
dar, se tienen que rodear de todas las 
cosas bonitas, las cosas buenas de la 
vida para florecer, para que brillen… 
el mensaje es ese. 

Empiezas ahora a conocerlos más 
profundamente y, como director de 
orquesta, vienen los ensayos. Ha-
brá también una dosis de exigencia, 
porque la música es disciplina, ¿no? 
¿Cómo realizas esto?
Aparte de esa exigencia porque todo 
tiene que estar bien, sonar bien, hago 
las cosas con mucha frescura y con mu-
cha ilusión y ganas. También, tomán-

«Tenemos que 
ver el futuro 
prometedor de 
muchos niños»

Es un proyecto 
que a nivel 
personal me ha 
enriquecido y creo 
que ha sido muy 
positivo. Rodearme 
de los niños, de 
esa frescura que 
transmiten, es muy 
bonito

ÁLVARO VIZCAÍNO
CANTAUTOR CORDOBÉS
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dolo como un juego, como lo hacen los 
niños, para que disfruten los chiquillos, 
saquen una experiencia muy bonita de 
esto y vean a raíz de la música, que la 
música es un lenguaje universal que 
llega a todo el mundo, que disfruten, 
que experimenten y que vean las cosas 
bonitas también de la vida. 

Mucho les servirá tu propia expe-
riencia cantando desde niño, ¿no? 
Sí, yo desde chiquitito he cantado, 
empecé con 7 años cantando saetas, 
así que imagínate si llevo tiempo. 

¿Y por qué un videoclip? ¿Por qué 
no se ha pensado en un concierto o 
en otra cuestión? 
Porque el videoclip creo que es como 
que da más visualización al tema, se 
puede proyectar más. También yo 
imagino que los niños disfrutarán 
un montón grabándolo con los en-
sayos, de verse ellos mismos luego 
en la tele y rulando su vídeo por ahí. 
Yo creo que, sobre todo, ha sido por 
la difusión y el mensaje que puede 
tener el vídeo, puede llegar a muchí-
sima gente y también creo que pue-
de captar mucho más, ya que en el 
vídeo se puede mostrar todo lo que 
es ese barrio, lo que es la forma de 
vida que tienen esos niños o el día 
a día, intentar entrar un poquito en 
su núcleo, en su mundo y exportarlo 
desde allí a que la gente lo vea fuera. 

Una oportunidad de cruzar el 
puente, sin duda. Para ti que llevas 
años dedicado a la música, ¿qué re-
presenta unirte a chicos que quizás 
tengan, como tú dices, el primer 
contacto con la música? ¿Cómo 
puedes tú expresar estas circuns-
tancias en tu vida? 
Sí, estoy muy ilusionado con el pro-
yecto porque me ha parecido algo 
estupendo, aparte ya de lo que hacen. 
Es un proyecto que a nivel personal 
me ha enriquecido y creo que ha sido 
muy positivo. Rodearme de los ni-
ños, de esa frescura que transmiten, 
es muy bonito, de verdad. 

Es un proyecto que cuando el pa-
dre Miguel me lo comentó, la verdad 
es que me encantó. Y luego también 

compartir mi trabajo con dos artistas 
más cordobeses como Lía y Los As-
lánticos. Ellos también van a cantar 
con nosotros y yo creo que va a ser 
algo muy enriquecedor para todos. 
Estoy deseando ya de acabarlo, de 
grabar y de escucharlo. 

Algo de coreografía también lleva-
rá, ¿no? 
Sí, sí, también coreografía. Tenemos un 
equipo que lo está grabando, porque la 
composición del tema como bien has 
dicho es mía, pero luego hay un trabajo 
de producción musical grande al que 
se le está dando forma. Así que en ese 
aspecto estoy muy cómodo, es verdad 

que me están haciendo muy fácil el tra-
bajo por todos lados, he tenido mucha 
libertad para el tema de la composi-
ción. El padre Miguel cuando escuchó 
la letra le encantó y estoy muy ilusiona-
do con el proyecto y, a la vez, me siento 
muy orgulloso de formar parte de él y 
de estar de lleno en esto. 

¿Y cómo crees tú que acabaremos 
colaborando los cordobeses con 
Puerta Verde, con los chicos del 
barrio y con la parroquia después 
de la emisión y difusión masiva que 
tendrá este videoclip de alguna ma-
nera? ¿Cómo podremos colaborar? 
Dándole visibilidad a ese barrio, a 
esos niños. Muchas veces parece que 
Córdoba, como dice el padre Miguel, 
cuando cruza el puente se termina. Y 
no, allí ellos tienen su casa, su barrio, 
su gente, su vida y están dentro de 
Córdoba. Y tenemos que ver que hay 
un futuro ahí prometedor de muchos 
niños, con mucha vida, con mucha 
gracia, con mucha alegría, que hay 
que cultivarlo y que hay que intro-
ducirlo, que hay que tirar poquito a 
poco de ellos y que tienen que for-
mar parte del núcleo de Córdoba. Y 
yo creo que esta canción, este vídeo y 
este trabajo que se está haciendo, va 
a ayudar a que eso pase. La música 
es un lenguaje universal que llega a 
todo el mundo y gracias a la música 
todo se puede convertir en magia.

EL vídeo, 
puede llegar a 
muchísima gente 
y también creo 
que puede captar 
mucho más, ya 
que el vídeo 
puede mostrar 
todo lo que es 
ese barrio, la 
forma de vida 
que tienen esos 
niños o el día a 
día

ÁLVARO VIZCAÍNO
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En la audiencia 
general del día 3 de 
enero, el párroco 
de Santa Luisa 
de Marillac los 
acompañará hasta 
Roma

El Papa Francisco co-
nocerá a los chicos del 

proyecto Puerta Verde de 
la parroquia Santa Luisa 
de Marillac en la audien-
cia del miércoles 3 de ene-
ro. El secretario del Santo 
Padre así se lo ha trasla-
dado al párroco, Miguel 
David Pozo, quien no ha 
dudado en ponerse manos 
a la obra para organizar un 
viaje que sin duda marcará 
un antes y un después en 
la vida de estos chicos. La 
labor que se viene llevan-
do a cabo en el polígono 
Guadalquivir es encomia-
ble y esta recompensa de 
ser recibidos por el Papa 
es más que merecida.

PUERTA VERDE
El proyecto pastoral Puer-
ta Verde puesto en marcha 
en la parroquia Santa Lui-
sa de Marillac del polígo-
no Guadalquivir tiende 
un puente de esperanza 
hacia las familias que no 
tienen recursos. Gracias 
a jóvenes voluntarios los 
niños encuentran la posi-
bilidad de dar un giro en 
sus vidas, en las que en 
muchas ocasiones no han 
tenido una experiencia de 
felicidad, como aseguraba 
Miguel David Pozo cuan-
do puso en marcha este 

proyecto. En los casi cinco 
años que lleva esta inicia-
tiva puesta en marcha en 
la Diócesis son cientos los 
niños que han cruzado esa 
puerta verde de esperanza 
y la labor del párroco y de 
los voluntarios sigue sien-
do incansable. Los cam-
pamentos de verano, los 
sábados de puerta verde 

y un sinfín de actividades 
muestran a los chicos un 
modo de convivencia, una 
manera de estar juntos y 
compartir que les ayudan 
a olvidar por un momento 
sus problemas y compren-
der que existen otras reali-
dades más allá del entorno 
de su barrio. Romper los 
lazos con los malos há-

bitos, las compañías tris-
tes y las malas relaciones, 
ayudan en su crecimiento 
personal.

La Hermandad de la 
Sentencia, la Delegación 
de Juventud del Ayun-
tamiento de Córdoba o 
el Cabildo Catedral, en-
tre otros, ofrecen ayuda 
al proyecto Puerta Ver-
de, además de numerosas 
aportaciones anónimas 
gracias a las cuales esta 
gran iniciativa sigue ade-
lante en este barrio cordo-
bés.

El Papa Francisco conocerá a 
los chicos de Puerta Verde

PARROQUIA SANTA LUISA DE MARILLAC
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Este libro es una invitación a encontrarse con Dios y  dejar que nos llene de 
su amor, de su gracia y de su fuerza a través de los siete sacramentos. 
Los sacramentos son encuentros con Cristo. Cuando participamos en ellos, 
tenemos la seguridad de tener un encuentro con Dios y de recibir su gra-
cia. Jesús se compromete a que ese encuentro sea real y eficaz. A Dios no 
siempre lo vas a poder sentir, pero siempre lo vas a poder tocar. De ahí que 
cuando necesite sanar mi corazón, iré a dejarme lavar por Dios en el sacra-
mento de la penitencia; cuando necesite alimentar mi alma de amor, me 
dejaré nutrir por Jesucristo en la Eucaristía; y me dejaré tocar por Dios en 
los momentos más importantes de mi vida.  Este nuevo libro de la serie “Se 
Buscan Rebeldes” quiere manifestar la realidad sobrenatural que se produce 
en cada sacramento, por el cual, a través de un signo sensible, tocamos a 
Dios invisible y Él nos transmite su fuerza y su gracia para que podamos 
vivir plenamente nuestra fe cristiana.

El libro está disponible en la Librería Diocesana. Puede realizar su 
pedido a través del correo electrónico libreria@diocesisdecordoba.es 
o a través de WhatsApp 655 156 557.

Tocar a Dios
LOS SACRAMENTOS DE LA IGLESIA HOY
Ignacio Amorós Rodríguez-Fraile
Editorial Nueva Eva

Obispado de Córdoba • c/ Torrijos, 12 - 14003 Córdoba
Tel.: 957 496 237 • Móvil: 655 156 557
Email: libreria@diocesisdecordoba.es

La gran cita anual 
se celebró en el 
Seminario Menor el 
pasado sábado, 18 de 
noviembre

El 15 Torneo de fútbol 
vocacional tuvo lugar 

el pasado sábado en las 
instalaciones del Semina-
rio Menor. Casi doscientos 
niños asistieron a la cita y 
disfrutaron de una jornada 
de puertas abiertas y con-
vivencia con los seminaris-
tas. Formadores, sacerdo-
tes y seminaristas habían 
preparado el torneo como 

cada año con la ilusión de 
ofrecer a los participantes 
una experiencia única en la 
que se les brinda la oportu-

nidad de conocer de cerca 
la vida del Seminario.

En estos quince años 
han sido muchos los ni-

ños de todas las realidades 
de la Diócesis que han 
participado en el torneo 
de fútbol vocacional. El 
“buen ambiente” es la tó-
nica en cada cita, como ha 
asegurado Antonio Gál-
vez, director espiritual del 
Seminario Menor.

Casi 200 chicos participan en el 15 
Tornero de fútbol vocacional

PASTORAL VOCACIONAL
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REYREYEste domingo celebramos 
la festividad de Cristo Rey 
que nos anuncia el fin del 
año litúrgico .

Dentro de una semana 
comenzaremos el Adviento, 
y pondremos de nuevo en 
marcha nuestro calendario 
de celebraciones y tiempos 
litúrgicos.

¿QUÉ ES ESO DE LOS 
TIEMPOS LITÚRGICOS?
Son momentos en los que, 
a lo largo del año, vamos 
recorriendo la vida de 
Jesús. Desde la esperanza 
de su llegada, a su forma de 
venir al mundo, su manera 
de vivir o cómo entrega la 
vida en la cruz para ganarla 
de forma definitiva en la 
Resurrección .

Todos estos momentos son 
una invitación a conocer 
quién es Jesús. Pero 
también son una invitación a 
aumentar nuestra amistad 
con él y así ir aprendiendo 
su modo de vivir, su forma 
de hacer las cosas, su 
manera de relacionarse, su 
manera de rezar... Porque 
conocer mejor a Jesús 
¡transforma nuestra vida!
CRISTO REY 
Reinar al estilo de Cristo, 
como lo vemos en el 
evangelio, significa servir al 
prójimo, ser el último, amar al 
prójimo como a uno mismo... 
No hay otro reino como el de 
Jesucristo.

CristoCristo Relaciona cada tiempo litúrgico con 
su color y mándanos la solución a
menudaparroquia@
diocesisdecordoba.es

ADVIENTO

NAVIDAD

CUARESMA

TIEMPO 
ORDINARIO

TIEMPO 
PASCUAL

FUENTE: REFLEJOSDELUZ11.BLOGSPOT.COM • DIBUJO: FANO
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Celebramos la fiesta de Jesucristo Rey del Universo. Dan ganas de gritar: “Venid a Cristo Rey... ren-
díos a sus pies, rendidle adoración”. Pero ¡en vano! Ahora la gente no sabe “adorar” y a muchos no les 
gusta eso de Cristo Rey. Sencillamente porque no se han molestado en saber quién es ese Rey. Hace 

veinte siglos que Jesús lo dejó muy claro, no es un rey como los de este mundo... ¿Cómo es entonces? Nuestro Rey, Jesús, está 
crucificado y coronado de espinas. Su reino es el de la “ver-
dad y la vida, de la santidad y la gracia, de la justicia, el amor 
y la paz”. Pero el mundo no está de acuerdo. Como el primer 
Viernes Santo sigue gritando “no queremos que éste ( Jesús) 
reine sobre nosotros”. No, Jesús, tú tienes que seguir reinan-
do desde la Cruz; no, no te van a admitir en la escuela públi-
ca, ni en la familia, ni se quiere que reines en las relaciones 
laborales, ni en las conciencias... Pero sabemos que tu Reino 
no tiene fin, los demás reinos van pasando, uno a uno, a la 
región del olvido. Se ha dicho que “Cristo asiste siempre a 
los funerales de aquellos que lo quieren enterrar...”. No olvi-
demos que nuestro Rey, Jesús, nos espera donde nadie quiere 
ir: en los hambrientos, enfermos, forasteros, inmigrantes, en-
carcelados, marginados, sin techo... ¡Venid adorémosle ahí! 
Y seremos del Padre para siempre. (Gaspar Bustos, Orar 
2005-2010, Córdoba 2010).

ORACIÓN COLECTA
Dios todopoderoso y eterno, que quisiste 
recapitular todas las cosas en tu Hijo muy 
amado, Rey del Universo, haz que la creación 
entera, liberada de la esclavitud, sirva a tu 
majestad y te glorifique sin fin.
Él, que vive y reina contigo.

1ª LECTURA Ez 34, 11-12. 15-17
A vosotros, mi rebaño, yo voy a juzgar entre oveja y oveja.

SALMO RESPONSORIAL Sal 22
R/. El Señor es mi pastor, nada me falta.

2ª LECTURA 1 Cor 15, 20-26. 28
Entregará el reino a Dios Padre, y así Dios será todo en 
todos.

EVANGELIO Mt 25, 31-46
Se sentará en el trono de su gloria y separará a unos de otros.

En aquel tiempo, dijo Jesús a sus discípulos: «Cuando venga 
en su gloria el Hijo del hombre, y todos los ángeles con él, 

se sentará en el trono de su gloria y serán reunidas ante él todas 
las naciones. Él separará a unos de otros, como un pastor separa 
las ovejas de las cabras. Y pondrá las ovejas a su derecha y las 
cabras a su izquierda.

Entonces dirá el rey a los de su derecha: “Venid vosotros, ben-
ditos de mi Padre; heredad el reino preparado para vosotros 
desde la creación del mundo. Porque tuve hambre y me disteis 
de comer, tuve sed y me disteis de beber, fui forastero y me 
hospedasteis, estuve desnudo y me vestisteis, enfermo y me vi-
sitasteis, en la cárcel y vinisteis a yerme”. Entonces los justos 
le contestarán: “Señor, ¿cuándo te vimos con hambre y te ali-
mentamos, o con sed y te dimos de beber?; ¿cuándo te vimos 
forastero y te hospedamos, o desnudo y te vestimos?; ¿cuándo 
te vimos enfermo o en la cárcel y fuimos a verte?”. Y el rey les 
dirá: “En verdad os digo que cada vez que lo hicisteis con uno 
de estos, mis hermanos más pequeños, conmigo lo hicisteis”.
Entonces dirá a los de su izquierda: “Apartaos de mí, malditos, 
id al fuego eterno preparado para el diablo y sus ángeles. Por-
que tuve hambre y no me disteis de comer, tuve sed y no me 
disteis de beber, fui forastero y no me hospedasteis, estuve des-
nudo y no me vestisteis, enfermo y en la cárcel y no me visitas-
teis”. Entonces también estos contestarán: “Señor, ¿cuándo te 
vimos con hambre o con sed, o forastero o desnudo, o enfermo 
o en la cárcel, y no te asistimos?”. Él les replicará: “En verdad 
os digo: lo que no hicisteis con uno de estos, los más pequeños, 
tampoco lo hicisteis conmigo”. Y estos irán al castigo eterno y 
los justos a la vida eterna».

LITURGIA DE LA PALABRA

San Juan de Ávila :: “No tuvo Él otros negocios en la tierra sino entender en amarte y buscar tu provecho aun con su daño; ¿qué 
tienes tú que ver en la tierra, sino tratar amores con el Rey del cielo? ¿No ves que se ha de acabar todo esto que ves, que oyes, que 
tocas, que gustas y tratas? ¿Adónde estás cuando en Jesucristo no estás?”. Carta 67. #sanjuandeavila #maestrodesantos
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En los centros andaluces hay un alto 
porcentaje de matriculaciones en la 
asignatura de Religión Católica. 
Supera de media el 70%, ¿qué facto-
res cree que influyen en la alta acep-
tación de la asignatura por parte de 
las familias y de los jóvenes? 
Como ya han expresado algunos de mis 
compañeros en revistas anteriores, uno 
de los factores que hace que un gran 
número de familias y jóvenes andaluces 
opten por matricularse en la asignatura 
de Religión Católica, es por herencia 
cultural, por la gran religiosidad cultu-
ral presente en nuestra comunidad. La 
religión en Andalucía va más allá de 
la fe para convertirse en una expresión 
más de la propia sociedad. Vemos como 
en la vida diaria, la Religión Católica se 
entrelaza con las costumbres, las cele-
braciones familiares y como no, en la 
Educación. Pero me gustaría resaltar 
otro factor que considero muy impor-
tante y que influye en la elección de las 
familias, y sobre todo del alumnado, a la 
hora de elegir la asignatura de Religión 
Católica. Este factor es el propio profe-
sorado de religión que imparte la asig-
natura. Con su trabajo diario, ejemplo 
de vida y siempre con una actitud posi-
tiva en colegios e institutos, hacen que 
tanto su alumnado como el que no está 
matriculado en la asignatura, se intere-
sen por ésta, haciendo que año tras año 
estos se matriculen en la asignatura de 
Religión Católica. Tenemos que tener 
en cuenta que el profesorado de Reli-
gión Católica además de brindar orien-
tación espiritual y apoyo emocional, 
ayuda a su alumnado a desarrollar una 
relación más profunda con su fe y en-
contrar sentido a su vida en un mundo 
donde cada vez estamos más perdidos. 

¿Considera que la materia de Reli-
gión y su profesorado tienen el tra-
tamiento que merecen equiparable a 
las demás materias? 
Desde el punto de vista institucional 
opino que la asignatura de Religión no 
está equiparada a las demás asignaturas 
que se imparten en nuestros Centros 
Educativos. Debemos de tener en cuen-
ta que por parte de las familias existe la 
tendencia de tratar a esta asignatura 
como una asignatura inferior, con me-
nos peso que las asignaturas considera-
das troncales. Con respecto al trabajo 
y al trato diario con los miembros del 
Claustro de todos los Centros Educa-
tivos en los que estoy y he estado, tengo 
que decir que es muy cordial, en mu-
chos casos incluso de amistad. Siempre 
me he considerado uno más del Claus-
tro y que se han tenido en cuenta mis 
aportaciones e inquietudes.  No estaría 
mal ampliar las horas que se imparten 
actualmente en los centros, pero por 
desgracia la tónica es la contraria. Cada 
vez que se cambia la ley de educación, 
cosa que viene ocurriendo con dema-
siada frecuencia, se le va restando carga 
horaria a nuestra asignatura.

¿Qué niño/joven de hoy es el que 
acude a las clases de Religión?  

Como podemos imaginar y tenien-
do en cuenta la respuesta a la primera 
pregunta, la mayoría del alumnado que 
cursa la asignatura de Religión Cató-
lica provienen de familias creyentes y 
practicantes. Pero también se matri-
culan en nuestra asignatura alumna-
do cuyas familias no son creyentes ni 
practicantes, pero que entienden en la 
asignatura de Religión una oportuni-
dad única para reflexionar sobre valo-
res y principios que no encuentran en 
otras asignaturas o ámbitos de su vida.  
A este último colectivo de alumnado 
les llega como primer anuncio. 

¿Qué aporta el estudio de esta mate-
ria al perfil académico del alumno?
Podemos decir que la asignatura de 
Religión Católica es una de las más 
enriquecedoras que tenemos a nivel 
personal en nuestros centros educati-
vos. Su contenido va mucho más allá 
de la simple catequesis, permitiendo 
al alumnado comprender el mundo 
en que viven desde una perspectiva 
más profunda y reflexiva. El alumnado 
que cursa Religión Católica aprende 
a reflexionar sobre cuestiones trascen-
dentales, como la existencia de Dios, 
el sentido de la vida, la moralidad y la 
espiritualidad. Además, esta asignatura 
también les brinda la oportunidad de 
conocer la cultura, la historia y la lite-
ratura más influyente a lo largo de la 
historia, lo que les ayuda a compren-
der mejor las raíces de nuestra socie-
dad y nuestra cultura. En definitiva, la 
asignatura de Religión Católica es una 
herramienta fundamental para que los 
estudiantes puedan desarrollar su sen-
tido crítico y su capacidad de reflexión, 
al mismo tiempo que se nutren de los 
valores y enseñanzas que la religión 
puede aportarles.

La enseñanza de nuestra asignatura 
promueve valores y virtudes sociales 
como el esfuerzo, el orden, el trabajo, 
el respeto, la disciplina y la obediencia, 
por lo que juega un papel fundamental 
en la formación de los alumnos. Según 
un estudio de la Editorial SM de 2020, 
más del 80% de los alumnos considera 
que la asignatura de Religión Católica 
les “ayuda a ser más tolerantes y mejo-
res personas”.

«La Religión es una de las 
asignaturas más enriquecedoras 
en los centros educativos»

ALFONSO JESÚS SERRANO GARCÍA
PROFESOR DE RELIGIÓN
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